

Obsèques de Paul BERTRAND

Le 1^{er} aout à la cathédrale de Mende

Pour nous, ses neveux et nièces, Paul n'était pas Monseigneur Bertrand, mais une présence régulière dans nos vies qu'il a toujours eu à cœur d'accompagner à chaque fois qu'il le pouvait.

Paul a toujours été un personnage charismatique de la famille. Sa vocation était née très tôt puisque tout petit déjà il aimait dire la messe et qu'il s'était pris de passion pour son rôle d'enfant de cœur. Jeune, notre oncle était particulièrement détaché des choses matérielles. Nombre d'anecdotes ont circulé à ce sujet dans la famille racontant les vélos et les bréviaires oubliés ça et là, les lettres qui n'arrivaient pas au bon destinataire : tout le monde ne pouvait qu'excuser notre oncle d'avoir la tête un peu trop tournée vers le ciel et une confiance absolue en l'Homme et en Dieu.

Avec ses 9 frères et sœurs et ses 30 neveux et nièces, sans compter les cousins et cousines, la famille Bertrand était imposante. Paul s'est cependant toujours organisé pour assister autant que possible aux diverses célébrations et aux réunions familiales à La Louptière. Prêtre à 24 ans, Paul a ainsi baptisé, marié, béni les alliances de plusieurs d'entre nous et a été présent aux événements marquants de nos vies.

Ce sont aussi ses homélies qui nous ont marqué et que nous attendions. Nous le revoyons, chantant avec forte conviction " Sur les chemins de la vie, sois ma lumière, Seigneur. " Ces mots, il les habitait, c'était sa foi et son chemin. Comme ses compagnons de route, il a traversé certaines épreuves. Là-dessus, il restait sobre.

Chez lui, à Auxerre, les exclus se sentaient comme chez eux. Des personnes en grande précarité campaient dans son presbytère. Ils disaient être très à l'aise avec le père Bertrand. Lui, leur offrait un espace nécessaire, sans tambour ni trompette.

Nous nous rappelons de l'ordination épiscopale de notre oncle à Sens, de l'enterrement de nos grands-parents où l'église de La Louptière Thénard, n'avait jamais réunie en son sein autant d'évêques et de prêtres.

A l'occasion de réunions ou de visites familiales, certains d'entre nous ont vécu des grands moments d'échanges, d'écoute, d'ouverture, de curiosité, de temps de prière. Paul était sensible à la musique ainsi qu'à la poésie. Il aimait échanger sur ses lectures.

Il avait un grand souci de l'avenir et de l'éducation de la jeunesse. Il s'intéressait aux orientations professionnelles et aux métiers de chacun. Chaque été, il organisait un circuit de visites familiales et remettait à jour ses petites fiches. L'accompagnement et la bienveillance des adultes auprès des jeunes était de la plus grande importance pour lui. Une de ses préoccupations, étaient aussi l'avenir de l'Eglise, il comptait beaucoup sur les laïcs pour la faire vivre et développer.

Pour Paul, La Lozère a représenté la plus belle partie de sa vie : il aimait ses habitants, ses paysages, sa ruralité : il s'y sentait chez lui. C'est pourquoi il a tenu à y finir sa vie et à y être enterré. Il nous avait invité à venir le voir et prenait plaisir à partager avec nous les paysages qui l'entouraient et à nous faire rencontrer les personnes qu'il aimait. Une des rares choses que nous n'étions pas à l'aise de partager avec lui et notamment sur les petites routes de Lozère, était sa voiture : nous trouvions qu'il s'en remettait un peu trop au ciel, et si lui vivait déjà là-haut, nous, nous n'avions pas envie d'y arriver trop vite !

La Lozère et ses habitants ont donc été un très beau cadeau dans sa vie et nous sa famille, nous remercions le Diocèse de Lozère et les lozériens d'avoir si bien accueilli et accompagné notre oncle.

Paul, aujourd'hui nous te disons Adieu : nous garderons de toi, ta vie donnée et la joie qui t'habitait, ton écoute et ton intérêt pour nos vies personnelles, professionnelles, ta bienveillance et ton attention pour chacun d'entre nous dans le respect de nos différences. Ta joie d'être faisait du bien. Merci Paul, malgré tes multiples responsabilités, d'avoir pris du temps pour ta famille et de nous avoir accompagnés de ta présence. Paul, tu vas nous manquer. Mais tu nous as témoigné qu'en vivant l'Évangile, nous étions sur un chemin de vie et de joie ! C'est maintenant à nous tous ici présents autour de toi ou en lien avec toi, de poursuivre ton œuvre !